



# Columnas ESTATALES

24 de junio 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que,** un poco superior a su cálculo inicial, fueron las 231 querellas en contra de los resultados electorales del pasado 2 de junio recibidas en el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), acerca de 106 municipios y distritos electorales, así como por la distribución de los espacios plurinominales en la cámara local.

Inicialmente proyectaban cerca de 200, así que estuvieron dentro de lo esperado. La carga de trabajo está distribuida entre los cuatro magistrados y magistradas que integran este órgano y han adelantado que todo deberá dar resuelto entre agosto y noviembre, para ya darle vuelta a la página electoral de este año.

**Que** para el análisis quedan los interesantes datos finales del monitoreo mediático de las campañas electorales. Por ejemplo, la paradoja de que a pesar de que esta vez hubo más candidatas que aspirantes varones, las mujeres siguen siendo las de menor cobertura.

Como aspecto positivo también se señalan que por primera vez no se detectó el uso de estereotipos roles de género y que 99.77 por ciento la cobertura fue neutra, sin adjetivos ni juicios de valor.

**Que** aún dará mucho de qué hablar el penoso tema de las fosas clandestinas halladas en Nicolás Romero. Ahora resulta que de los seis los policías detenidos derivado de este caso ninguno fue asegurado específicamente por ese tema, denunciaron sus abogados y familiares, quienes señalan irregularidades en integración de carpetas de investigación, violación a garantías individuales e incluso tortura para “confesar”.

A ver si la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México que encabeza Myrna García Morón se quita un poco la modorra y, además de pronunciarse al respecto, actúa en consecuencia para que se desentrañe la verdad siguiendo el debido proceso, resulte lo que resulte.

Enturbiar un tema de este calibre sería muy grave para la entidad mexicana, cuyo gobierno se empeña en hacer prevalecer la justicia. ■

## EN LOS PASILLOS

### AVANZA GOBIERNO

**Dicen** que autoridades del Gobierno del Estado de México, indicaron se **identificó** que para abrir un **negocio**, las personas requieren de **60 trámites burocráticos** en promedio, de los cuales el 67% los concentra el sector **central**, y el 33% los municipios, dando pie a que exista la **corrupción**. Por ello y para evitarlo, se trabaja a marchas **forzadas** y así concretar un gobierno digital y **simplificado**.

### VARIOS DESCUIDOS

**Comentan** que la temporada de lluvias tan esperada ya comienza a evidenciar el **descuido** en el que están los municipios, **inundaciones**, caídas de árboles y falta de **desazolve**, son los primeros **síntomas** de un descuido generalizado, y como siempre quien termina pagando los **platos rotos** es la población, o acaso ¿será que el dinero del mantenimiento de calles se fue en las **campañas**?

### LOS RECONOCEN

**Aseguran** que el **gobierno** de Nicolás Romero, suscribió un **convenio** con la **Facultad** de Estudios Superiores Cuautitlán (FES-Cuautitlán) de la UNAM, para la construcción de un **Hospital de Pequeñas Especies** en este municipio. Con este espacio se trata de garantizar **derechos** a animales como seres sintientes, evitar su maltrato y que tengan una mejor **calidad** de vida.

### DICEN ES FUEREÑA

**Cuentan** que **María Fernanda Valdés Figueroa**, rindió protesta como directora del Instituto de las Mujeres Naucalpenses y la Igualdad Sustantiva (**IMNIS**), para el último **tramo** del actual gobierno municipal encabezado por **Angélica Moya Marín**. Si bien, ya se venía desempeñando como encargada de despacho, su designación **no** fue del **agrado** del Cabildo de Naucalpan, pues ella habita en el municipio de Metepec, por lo que se criticó su **falta de conocimiento** respecto a las problemáticas que padecen las **mujeres** naucalpenses.

# LA EDITORIAL

**//** Movimiento Ciudadano ya tuvo su Consejo Nacional este fin de semana, en donde revisaron lo ganado y perdido en la elección del pasado 2 de junio.

Ahí, el líder del partido Naranja en el EDOMEX, Juan Zepeda, se hizo presente para el mismo balance. ¿Qué cuentas dio? ¿Qué plan tiene para su instituto en la entidad? ¿Ya hizo un plan para levantar a MC en la entidad? ¿Tiene un plan? ¿Cuánto tiempo más le van a confiar este liderazgo?

Veremos qué hace en los -al menos- siguientes tres años, en los que será legislador mexiquense





J. Israel Martínez

## La locura del PRI

Después de la jornada electoral del 2 de junio, el PRI sigue analizando y tratando de entender lo que pasó y lo que significa para su futuro la aplastante derrota en las urnas; por un lado surgen las voces que hablan de refundación y hasta de un cambio de marca, extinguir al PRI y dar paso a otra cosa, algo que seguiría siendo el PRI, pero sin ser el PRI; por el otro, otra corriente que apunta por la consolidación de las fuerzas, la "limpieza de sangre" y la renovación de todos los cuadros en todos los niveles para dar paso a nuevas caras.

Este fin de semana, en todo el país, los priistas se reunieron para discutir en sus sedes estatales, básicamente los mismos temas: declaración de principios, programa de acción, estatutos y código de ética partidaria. Nada que involucre un análisis a fondo sobre el actuar de su dirigencia nacional en el pasado proceso electoral, el exceso de protagonismo de "Amlito" Moreno usando los recursos de la campaña para promocionar su imagen personal en contraposición a la solicitud abierta y tácita de su candidata de apoyo por la ausencia de recursos.

Los priistas vuelven a las andadas, asegurando que no hay espacio para autocomplacencias ni autoengaños, pero autoengañándose con foros que no abordan el epicentro del sismo político que destruyó sus ilusiones (o quizás alucinaciones) de triunfo el pasado 2 de julio; no hay un análisis frontal y crítico sobre los hechos, sobre los resultados, sobre los datos duros que les permitan conocer su realidad, la realidad en la que se encuentran y de la cual deberían partir para la toma de decisiones sobre su presente y futuro.

Por un lado, la elección pasada no fue totalmente destrozada para los priistas, se esperaba un resultado que rondara el millón de votos y lograron casi un millón 400 mil votos; lo que es una pérdida mínima respecto al millón 700 mil que obtuvieron en 2023; sin embargo, fueron el único partido, de los ocho participantes, que perdió votantes entre una y otra elección, todos los demás, incluidos el PRD y Nueva Alianza, crecieron.

La caída que no fue tan desastrosa en el número de votos fue terrible en los resultados definitivos. De los 45 diputados locales en disputa el PRI logró ganar en las urnas la fabulosa cantidad de dos (Eliás Rescala y Mariano Camacho); y de las 125 presidencias municipales los priistas obtuvieron cinco sin considerar los 20 que les aportó la alianza; de estos candidatos ganadores, a saber, ninguno recibió la llamada de sus dirigencias nacional o estatal para felicitarlos por el triunfo obtenido y no olvidemos que "en política, la forma es fondo".

Los priistas mexicanos mantienen la ya no tan rigurosa disciplina partidista y pese a todo, con su millón 400 mil votantes, representan la cuarta parte de los 5.5 millones de votos que obtuvo el tricolor en la elección federal, no obstante siguen con la cabeza gacha frente a una dirigencia nacional que no se ha cansado de mantenerlos con la bota en el cuello y relegándolos a lugares secundarios, así quedó demostrado en la asignación de las diputaciones y senadurías plurinominales.

Los liderazgos priistas que lograron triunfos en la pasada elección y, más aún, los que evitaron que la derrota fuera humillante en muchos municipios, algunos de ellos aún en la pelea de los votos en los tribunales, no han sido reconocidos por ninguna de las dirigencias, por el contrario, pareciera que fueron resultados incómodos, que le estorban porque resulta que no son, precisamente, parte de sus grupos o, peor aún, parte de grupos antagonistas a los que quisieron denostar por la derrota de 2023.

Bajo este escenario y mientras la militancia priista se mantenga dócil y mansa ante las acciones de dirigencias que pare-



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Carballo sí debe

Y las sorpresas no dejan de ser eso en el tema de Luis Carballo -el cuasi diputado federal- y siguen brotando las irregularidades. En este caso alguien se pasó, se pasa y se seguirá pasando de rosca. El Instituto Nacional Electoral (INE) o el propio Luis Carballo...Pues mientras uno dice que presentó los documentos correspondientes y necesarios para demostrar que no es DEUDOR ALIMENTARIO MOROSO, el otro dice "simón", mientras no sea sentenciado no hay bronca y puede seguir en la contienda y a punto de alcanzar el fuero para -como dicen que es- hacer de ese "ladrillito" una manera de cobrar viejas rencillas... ¿Tons quién miente? Bueno, pues un documento en poder de este espacio -incluido en el texto- de la Consejería Jurídica, de la Dirección General del Registro Civil del Gobierno del Estado de México, con fecha 20/06/2024. Certificado de Deudor Alimentario Moroso, dice CERTIFICADO que el ciudadano Luis Alberto Carballo Gutiérrez, quien Cuenta con Clave de Registro de Población (XXXX). PRIMERO. Si es Deudor Alimentario Moroso...TERCERO. Fue decretado como tal por el titular del Juzgado TERCERO CIVIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE LERMA DE VILLADA, ESTADO DE MÉXICO, dentro del expediente número 250/2024...Luego entonces si nos apegamos al documento, el tal Luis mintió al INE, a la gente -votantes- y a los partidos integrantes de la alianza postulante...En tanto que el Instituto Nacional Electoral, demostró que puede ser muy "chafa", ciego, parcial, ineficaz y muy cándido, al confiar en una versión



de candidato o candidata sin cruzar la información con la autoridad correspondiente y sin más ni más arrinconar reglas que ellos mismos impusieron y se supone deberían cumplirse no sólo por uno, sino por todos y todas...Si no mal recuerdo, se había dado hasta el 3 de junio a Luis Carballo para la comprobación de NO DEUDOR ALIMENTARIO MOROSO, y por lo menos al 20 de junio el juez correspondiente certifica no ha cumplido con ese detalle. El tema es si habrá alguien dentro de todo este entramado que se atreva a tomar la determinación correcta o presenciaremos el muy gastado pretexto de, "como cada caso es individual, se debe tratar con las precauciones del caso, vamos a esperar las determinaciones de las áreas correspondientes y bla, bla, bla, bla, bla, bla".

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, los barrios de la capital mexicana -El Cópore, Santa Bárbara, La Retama y más- se han convertido, por desgracia, en una tierra abandonada por la administración municipal. Ahora no sólo se debe lidiar con la delincuencia doméstica, sino también con "extranjeros" que entran y salen de algunos domicilios, por supuesto, con cosas que no son de su propiedad y hasta ocupan, por las noches, una casa, se supone inmovilizada por la Fiscalía de Justicia mexicana y en donde permanecen personas que hace dos o tres meses dijeron sólo iban de paso en busca del sueño americano. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ VAN 21 DÍAS Y ANA LILIA HERRERA, NO RENUNCIA Y SE AFERRA CON TODO AL CARGO.
- ♦ Asamblea estatal del PRI lejos de la unidad que tanto presumen.
- ♦ Sólo incondicionales, despiden a líderes que afectan sus intereses.
- ♦ El viernes pasado en la elección de representantes de síndicos y regidores retrasaron tanto la asamblea que muchos se fueron y nombraron a la "institucional".
- ♦ Comentario del día: ¿Que el más oficialista y delmacista de todos los diputados del PRI, Elías Rescala en la pelea por representar a la fracción en la próxima Legislatura.
- ♦ La pregunta del día: ¿Es más importante una Reforma Judicial en México que un detallado plan de Seguridad? ¿Claudia Sheinbaum entre la Reforma Judicial y los abrazos no balazos?

**EN LA ASAMBLEA** estatal del PRI, la dirigente, Ana Lilia Herrera, que se aferra con todo a la posición.

A ella le tocó vivir en el PRI de los grandes resultados, cuando todo estaba bajo control, cuando todos eran institucionales, pero sobre todo, cuando no se le permitía perder, cuando las victorias eran sinónimo para mantenerse en el cargo o para dejarlo.

Cuando señalar a un candidato como perdedor era una de las peores ofensas.

Una campaña perdedora era motivo para regresar a la siguiente con todo, ahora todo eso quedó en el olvido. Con un discurso que lleva entre las ideas principales la de renovarse, se refiere a todos los demás, Ana Lilia Herrera, en su puesto, no permite esa renovación.

Ella se queda a cualquier costo, no importa que la imagen de una líder derrotada, sea la que se refleja a donde quiera que se para.

La Asamblea Estatal tenía que salir sin mancha alguna. Sin líderes que se manifestaran en contra, sin medios de comunicación y con todos los delegados en modo "institucional".

Para llegar a ese punto el sábado pasado, el resto de las asambleas también tenían que realizarse en modo "institucional" y para eso se fueron al extremo de usar viejas tácticas.

Por ejemplo el viernes pasado le tocaba a los síndicos y regidores hacer su asamblea y esta se realizaba en las instalaciones del PRI. Llegó la hora de la cita y no había suficientes priistas para que empezara, por lo que dejaron pasar el tiempo, hasta que algunos presentes se desesperaron y se fueron.

Ya con los que se quedaron y estaban "alineados" entonces se llevó a cabo la reunión. Evidentemente Ana Lilia Herrera se tomó la foto y habló de un futuro prometedor.

Así llegó la Asamblea estatal con líderes "institucionales", que todo le aceptaron, que no dejó de quejarse, porque quieren destruir al PRI desde dentro. Algo que suena raro, porque entre ella y Cristina Ruiz, a la que evidentemente la reconoció, impulsieron todas las candidaturas.

Elas no tuvieron culpa, fueron todos los demás los que no hicieron su trabajo.

Y daro que tampoco tuvieron culpa alguna, porque tampoco trabajó con fobias políticas, así que si no le dio la oportunidad a priistas que no eran del grupo que representaba no fue por alguna fobia, fue por otra razón que sólo ellas conocen.

Y listos para la Asamblea Nacional. Que Alejandro Moreno sea el causante de tantas derrotas en el PRI pues es culpa de todos menos del dirigente y su grupo, porque al igual que en el Estado de México, todos tienen la culpa menos ellos. Ana Lilia Herrera enalteció al líder nacional.

Preocupa a los priistas que la Asamblea Nacional sea para reformar estatutos y que Alejandro Moreno, al que tanto reconoce Ana Lilia Herrera se quede otro periodo.

Porque entonces la dirigente del Estado de México aumentará su conteo de días indefinidamente. Al fin que la vergüenza y autocrítica son palabras que sólo sirven para el discurso.

Escuchar la participación completa de Ana Lilia Herrera en la Asamblea debe ser digno de un análisis frase por frase.

**COMENTARIO DEL DÍA: QUE EL MÁS OFICIALISTA Y "DELMACISTA" DE LOS PRIISTAS PELEA LA CABEZA DE LA FRACCIÓN PRISTA.**

Cuando todo parecía indicar que los "delmacistas" eran cosa del pasado, resulta que uno de los más importantes, Elías Rescala se queda en la Cámara de Diputados; finalmente y a pesar de la pésima campaña que hizo, le alcanzó para ganar.

Y en la misma línea, cuando todo parecía indicar que el grupo del ex gobernador dejaba de tener injerencia en puestos importantes dentro del tricolor, resulta que Elías Rescala, el más delmacista de todos los que quedan, pelea con todo el quedarse al frente de la fracción del PRI.

Cuando las miradas apuntaban a un Eduardo Zarzosa, resulta que uno de los priistas más oficialistas y más delmacistas puede repetir.

La pregunta es: ¿Elías Rescala de quien necesita el aval para repetir? ¿Será que Ana Lilia Herrera y Cristina Ruiz tengan algo que ver? ¿Si se queda, ya las convenció de no ser "delmacista" o por esa condición le darían de nueva cuenta el cargo?

**LA PREGUNTA DEL DÍA: ¿A MÉXICO LE URGE MÁS UNA REFORMA JUDICIAL QUE UN PLAN DETALLADO EN CONTRA DE LA DELINCUENCIA ORGANIZADA? ¿CLAUDIA SHEINBAUM ENTRE EL DESEO PRESIDENCIAL CONTRA EL PODER JUDICIAL Y EL ABRAZOS NO BALAZOS?**

La Reforma Judicial no fue posible en la administración de AMLO porque había un equilibrio de poderes y no le alcanzaban los votos a Morena.

Ahora le sobran y la virtual titular del Ejecutivo federal, Claudia Sheinbaum se encuentra entre mantener la postura de quien ahora es el Presidente o velar por los intereses prioritarios del país.

Porque entonces ¿Qué le urge más a México? ¿Una Reforma Judicial o mantener la política de abrazos no balazos? Para los que votaron por Morena lo primero y para otros la seguridad.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Asamblea PRI Edomex.
- › Desangelada...
- › Agenda del PVEM.

En comparación a otros años en que las asambleas estatales y sobre todo nacional del PRI eran una verdadera fiesta del priísmo y la única vez en la que medio podían expresarse con sus ponencias en la parte deliberativa, sobre todo en la mesa temática más importante que era la de "estatutos", la de este 2024 es la más desangelada y en la que no pudieron llenar al 100% su auditorio del Comité Directivo Estatal, pues es evidente el decaído ánimo tras la estrepitosa derrota del pasado 2 de junio, la peor de su historia, y el dirigente nacional que es ya un pesado lastre que le ha entregado los peores resultados está por reelegirse o colocar a un incondicional como su sucesor, ya sea Rubén Moreira o su más allegado, un tipo que se trajo de Campeche de nombre Pablo Angulo, como su sucesor, pero lo más triste es que ni un solo priísta, de los que quedan, alcanza la voz como en el Estado de México donde militantes tricolores de Naucalpan consideran a Ana Lilia Herrera Anzaldo y a Crista Ruiz Sandoval como las sepultureras del PRI mexiquense ... NOTAS CORTAS: El dirigente estatal del PVEM, José Alberto Coultolenc Buentello, se reunió con sus 18 alcaldes (que representarán a su partido y 12 a la coalición Morena, PVEM y PT), sus "10" legisladores locales y sus "12" diputados federales electos. De los próximos ediles asistieron Angélica Colín Pacheco, de Acambay; Adolfo Solís, de Almoloya de Juárez; Jazmín Delgado López, de Chapultepec; Juan Manuel López Adán, de Huehuetoca, Carolina Flores Campos, de Isidro Fabela; Raziél Eugenio Chavarría Chavarría, de Jilotzingo; Danae Espinoza Zimmerman, de Joquicingo; José Alberto Mejía Santa Olalla, de Sultepec; Nancy Valdez Ruiz (hermana del actual munícipe); de Ocoyoacac; Erika Patricia Olea de la Torre, (esposa del dirigente local y ex candidato en 2021) de Tianguistenco; Carlos Rogel Guadarrama, de Villa Guerrero; Jai-

me Mercado Chávez de San José del Rincón; Lucas Torres Rosales, de Atlautla; Adolfo Soriano Carmona, de Ecatepec; Rosa Elva Barrera Flores, de Hueyoxtlá; Ricardo Valencia, de Ozumba; José Guadalupe Gómez Hernández, de Temamatla y Johanna Fernández Sánchez de Tenango del Aire. De los legisladores locales electos acudieron el tamaulipeco Héctor García (esposo de la diputada tamaulipecana local plurinominal saliente Desiree Morales) del Distrito siete Tenancingo; Vanessa Linares (esposa del edil electo de Almoloya de Juárez, Adolfo Solís) del Distrito nueve Tejupilco de Hidalgo; Carlos Alberto López Imm, del Distrito 14 Jilotepec, el morenista vestido de verde Israel Espíndola López (muy cercano a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez), del Distrito 30 Naucalpan; Honoría Arellano, del Distrito 25 Nezahualcóyotl; Alejandra Figueroa, del Distrito 13 de Atlacomulco, la plurinominal Itzel Correa y la eruvielista Miriam Silva Mata del Distrito 6 de Ecatepec. Los diputados federales electos, María Luisa Mendoza Mondragón, Iván Marín Rangel, Claudia Sánchez Juárez, Montserrat Ruiz Páez, Luis Alberto Carballo Gutiérrez, José Luis Durán Reveles, el junior hijo del compadre de Peña Nieto, Luis Enrique Miranda Barrera, Jesús Martín Cuanalo Araujo y la hija del dirigente de ese partido en Zinacantepec, Azucena Huerta. Les fue muy pero muy bien en su alianza con Morena ¿qué no? ... Muy bien la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez al ser una de las pioneras en procurar el bienestar animal, pues si por algo se caracteriza y hasta por eso fue criticada en la campaña para la gubernatura por la derecha es por su amor a las mascotas. ¿Sabrá la mandataria que en los parques estatales y municipales difícilmente permiten la entrada con "lomitos" o con "michis" y que es más fácil entrar con ellos en los centros comerciales denominados "pet friendly"? El "Axapusco" o el "Zeus" no podrían entrar a los "parques metropolitanos" ... ¡Feliz inicio de semana raza!

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com